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кафедра философии)
Формулируются основные итоги разработки в 2019 г. проблемы особенностей и тенденций развития религиозных 

процессов в восточном регионе Республики Беларусь.
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Современное религиоведение имеет ряд актуальных проблем, среди которых особое значение име
ет «анализ религиозной специфики регионов страны» [1, с. 543]. При разработке темы «Религиозные 
процессы в восточном регионе Беларуси: особенности и тенденции развития (1991 -  второе десятилетие 
2000-х гг.)» в 2019 гг. осуществлено исследование специфики межконфессиональных взаимоотношений 
на территории Витебской, Гомельской и Могилевской областей в контексте религиозной ситуации в вос
точной Беларуси как сегменте конфессиональной жизни Республики Беларусь.

Показано, что в условиях современного общественно-политического развития Республики Беларусь 
и наличия внешних угроз актуализируется проблема эффективного обеспечения национальной безопас
ности в информационно-идеологической сфере, профилактики возникновения и развития экстремистских 
явлений в сфере межконфессиональных отношений. В соответствии с Концепцией национальной без
опасности Республики Беларусь основными угрозами в числе прочих обозначены «проявления социаль
но-политического, религиозного, этнического экстремизма и расовой вражды на территории Республики 
Беларусь». Эти процессы имеют свою логику развития, локализацию в конкретной социальной среде, ин
формационное и материальное обеспечение, поддержку извне. Как показывает практика, они продуциру
ются искусственно, с целью дестабилизации социальной системы, ее изменения или разрушения [2, с. 29].

В развитии конструктивных межконфессиональных отношений ведущую роль играют государствен
ные структуры, заинтересованные в сохранении стабильности в этом сегменте общественной жизни. Од
нако не последнюю роль в этих процессах играет и Православная церковь. В 1990-х гг. при поддержке 
церкви возникли и структурировались образовательные, религиозно-просветительские, военно-спортив
ные, коммерческие организации, которые выступают в качестве активных субъектов религиозной поли
тики. Направленность идеологического воздействия на население восточного региона Беларуси сопрово
ждается мощной пропагандистской кампанией в средствах массовой информации, декларациями о необ
ходимости посредством «духовного потенциала» религии воспитывать у молодежи «высокую духовность, 
нравственность, патриотизм» и т.п.; учить их противодействовать влиянию «тоталитарных и экстремист
ских религиозных сект и движений» [2, с. 29-30].

Сохранение межконфессионального мира и согласия в Республике Беларусь является одной из стра
тегических задач государственной политики. Для ее решения необходимо строго соблюдать национальные 
правовые основы регулирования конфессиональных отношений, принципы светскости и толерантности; 
максимально деполитизировать деятельность религиозных организаций, устранив влияние зарубежных 
религиозно-политических центров на формирование конфессионального пространства [2, с. 30].

В осуществленных публикациях отражены комплексный анализ религиозной ситуации в Могилев
ской области [3] и специфики конфессионального пространства восточной Беларуси [4], региональные 
аспекты состояния иеговизма [5], православия [6- 8], католицизма [9], старообрядчества [10], христиан 
веры евангельской [11], а также религиозности населения [12], межконфессиональных и государственно
конфессиональных отношений [13; 14]. Опубликованы историографические обзоры конфессиональных 
процессов в регионе [15; 16]. Научной и методологической базой анализа проблемы выступали проведен
ные ранее исследования конфессий [17-26; др.], религиозной структуры и динамики развития субъектов 
восточнобелорусского региона [27-32; др.].
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IN T E R FA IT H  R ELA TIO N S IN  TH E EA STER N  R E G IO N  O F BELARUS 
IN  TH E C O N T EX T O F TH E R E L IG IO U S L IF E  O F TH E R EPU B L IC  O F BELARU S

V. V. Sergeev
(Educational institution “Mogilev State A. Kuleshov University”,

Department of Philosophy)
The main results o f  the development in 2019 o f the problem offeatures and trends in the development o f  religious processes in 

the eastern region o f  the Republic o f  Belarus are formulated.

Among the significant problems of modern religious studies, of particular importance is the “current state 
of denominations”, “trends and dynamics of the development of confessional processes” [1, p. 543], which 
determines the relevance of the theme “Pentecostalism in the confessional structure and social relations of modern 
Belarus.” In 2019, the specificity, structure, and dynamics of the development of Pentecostalism were analyzed in 
the context of the domestic confessional life of the 1990s -  2000s.

It is shown that in the current socio-political development of the Republic of Belarus and the presence of 
external threats, the problem of effectively ensuring national security in the information and ideological sphere, 
preventing the occurrence and development of extremist phenomena in the field of interfaith relations is becoming 
relevant. In accordance with the National Security Concept of the Republic of Belarus, the main threats, among 
others, are “manifestations of socio-political, religious, ethnic extremism and racial hostility in the territory of 
the Republic of Belarus”. These processes have their own logic of development, localization in a specific social 
environment, information and material support, and external support. As practice shows, they are produced 
artificially in order to destabilize the social system, its change or destruction [2, p. 29].

In the development of constructive inter-confessional relations, the leading role is played by state structures 
interested in maintaining stability in this segment of public life. However, the Orthodox Church also plays an 
important role in these processes. In the 1990s With the support of the church, educational, religious, educational, 
military sports, and commercial organizations emerged and structured that act as active subjects of religious 
policy. The orientation of the ideological impact on the population of the eastern region of Belarus is accompanied 
by a powerful propaganda campaign in the media, declarations of the need through the “spiritual potential” of 
religion to educate young people “high spirituality, morality, patriotism”, etc.; to teach them to counteract the 
influence of “totalitarian and extremist religious sects and movements” [2, p. 29-30].

Preserving inter-confessional peace and harmony in the Republic of Belarus is one of the strategic objectives 
of state policy. To solve it, it is necessary to strictly observe the national legal framework for the regulation 
of confessional relations, the principles of secularism and tolerance; Depoliticize the activities of religious 
organizations as much as possible, eliminating the influence of foreign religious and political centers on the 
formation of confessional space [2, p. 30].

The publications reflect a comprehensive analysis of the religious situation in the Mogilev region [3] and the 
specifics of the confessional space of eastern Belarus [4], regional aspects of the state of Jehovah [5], Orthodoxy 
[6- 8], Catholicism [9], Old Believers [10], Christians of the Evangelical faith [11], as well as the religiosity of the 
population [12], interfaith and state-confessional relations [13; 14]. Historiographic reviews of religious processes
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in the region have been published [15; 16]. The scientific and methodological basis of the analysis of the problem 
was the earlier research faiths [17-26; other], the religious structure and dynamics of development of the subjects 
of the East Belarusian region [27-32; other].
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